
或许对于很多大学生来

说，自主创业是一件看起来挺

美的事，过程却有不少艰辛。

雷大锋觉得，大学生创业的最

大难点还是资金问题。“特别

是启动资金的筹集，政府可以

提供的无息贷款不多，需要去

银行贷款。”而在筹到创业资

金后，后续的投入也要注意控

制扩张规模，切忌盲目从事商

业投机，而是要专注办好自己

的实业，用好每一分资本。

雷大锋认为，大学生投身

农业创业还是有一定优势的。

“现代农业跟以前不同，农业品

牌化、质量安全化、电商化都

需要专业知识武装，打造整个

产业链需要人才，这些正是专

业背景的大学生的优势所在。”

“大学生创业前一定要了

解创业方案的可行性，不要盲

目投资。”姚佳则认为，大部

分大学生都是首次创业，经验

不足，因此投资前要做好做足

市场调查。很多大学生可能由

于自身的社会经验和实力欠

缺，遭遇挫折时容易选择退

缩。这时，需要对自身定位进

行理性分析，客观评估项目的

可行性和发展潜力，而不是盲

目逞能或者轻易放弃。

无论大学生创业成功与

否，每份创业经历都是他们日

后成长的基础。团市委副书记

张陈敏认为，当前，资金问题

确实是当前大学生创业的一大

障碍，银行可提供的贷款额度

往往有限，因此青年创业者更

要珍惜个人信用。同时，由于

不少大学生创业是初涉社会，

前期的经验理论都来自书本，

而投资项目往往存在风险，因

此大学生创业选择项目时千万

不能草率，而是结合自身能力

及市场前景综合考虑。

“其实，目前不少政府相

关部门都推出了针对大学生创

业的优惠鼓励政策，但可能因

为信息不对称、宣传不到位，

没有把这些信息传递到创业者

手中。”张陈敏提出，实现大

学生充分就业，离不开政府、

学生、社会等共同努力。然而

现在却出现创业培训无人参

加、优惠政策创业者不知晓的

现象，需要一个整合各方信息

的平台，拓宽传播渠道，帮助

大学生提高创业实践能力。

编后：

《大学生创业故事》今起要

告一段落了。该组11篇文章，

采写了涉足金融、农业、电商个

体等多个行业的大学生创业故

事，希望对正在创业路上的大

学生有所启示。

前几期大学生创业故事，我们将

视角对准的大多是初步创业成功的

年轻大学生。本期，我们则来回访几

名更早一步创业的大学生们，尤其是

他们遭遇创业难进而转型的例子和

做法。

■记者 项乐茹 首席记者 严小章/文
记者 许良钦/图

“兔倌”的经验之谈

吴礼具在我市大学生创

业 圈 内 是 小 有 名 气 的“ 兔

倌”。他于 2007 年毕业于温

州职业技术学院后，当过老

师，开过文具店，还做过企业

行政主管，后辞职转行养兔。

2012年，在吴礼具创业小有成

就之时，本报曾报道其养兔子

的故事。两年时间过去了，吴

礼具兔子养得怎么样了呢？

近日，记者再次联系他。

“我们新建了一个养殖

场，占地 15 亩。”吴礼具的新

养殖场于去年开始建设，计划

修建养殖栏40余个，投资150

万元左右。

钢架棚，花岗岩，铁笼子

……在新养殖场里，小兔子被

有序地分隔在笼子内，兔子通

过铁笼上的塑料水管，能方便

地“一口口”喝水，显然，他们

已按标准化建设施养兔。养

了两年兔子，养殖场规模变大

了，从 3 亩扩大至 15 亩；养殖

环境变好了，兔笼子从竹制变

成花岗岩；养殖的兔子已成为

多家温州、瑞安知名酒店餐桌

上的美味菜肴。然而，吴礼具

这两年养殖并非一帆风顺。

创业之初，他仅有 4 万元

启动资金，起步于简易的家庭

养殖，除去采购种兔等费用后，

所剩无几。没经验，设备简陋，

饲养的乌克兰野兔与中国野兔

杂交品种，无经验可借鉴，幼兔

繁殖死亡率高达30%……这些

都让他彻夜难眠。“上网找资

料，去有经验的农民那取经，全

靠自己摸着石头过河。”吴礼具

说，经过努力，终于，兔子死亡

率控制在正常水平以内。

这几年，养兔子每年都有

10 来万元的纯收入，积累了

一定的资金，吴礼具毅然投资

新建养兔场，进行规模化养

殖。“届时，存栏量将从原来的

1000 多头，增加至 1 万头。”

吴礼具说。

相比创业之初，如今，吴

礼具积累了更多经验、资金、

人脉，还做起副业。“我还新开

文化艺术培训学校及教育用

品开发公司 ，主业还是养兔

子。”吴礼具胸有成竹地说。

“大学生创业，不仅要智慧，

还要勤劳，不能眼高手低。”吴

礼具用这句话总结这两年创业

经验。在养殖场，他将番薯藤分

开，一根一根放入兔笼，喂养兔

子，这些番薯藤是他从各村收集

来的。喂过兔子后，吴礼具一点

也不嫌脏，开始收集兔子粪便。

“这是宝贝哦，一斤16元呢，还

供不应求。”吴礼具说。

跟吴礼具一样，雷大锋也

在创业的道路继续前进。眼

下，他的第二次创业正在如火

如荼地进行中。

雷大锋来自温州文成，

2005年从学校毕业后，加入瑞

安梅屿蔬菜合作社。凭借着

园艺专业背景和出色表现，他

很快成为合作社里技术骨干，

并拥有合作社股份，他还承包

土地搞种植，现在是梅屿蔬菜

专业合作社秘书长。

“最近在做一个净菜加工

项目，即将正式投入运营。”雷

大锋向记者透露，这个项目由

他和几个合伙人一起启动，总

投资500万元，将是“公司+合

作社+基地+农户+市场”的全

产业链模式，发展蔬菜净菜包

装，进而销售到超市等市场。

同时，他也正在筹备一个蔬菜

农副产品的电商平台。“目前

已经在谈具体业务，相信不久

能在各大超市、企政食堂买到

我们的净菜产品。”

虽然创业需要克服的困

难很多，但雷大锋说，如果让

他再选择一次，他依然会选择

自主创业，不是考取公务员、

事业单位等其他就业路径。

“可能我的性格就是爱折腾

吧。”

不过，并不是所有创业者

都一帆风顺。在回访大学生

创业的过程中，记者发现，大

部分回访者仍在坚持创业，也

有部分因为种种原因暂时离

开创业道路。记者联系其中

一位曾经见诸报端的大学生

创业者，她的号码已经变成了

空号。

“白鸽已经不养了，合作

社也不办了。”在电话那头，姚

佳淡淡地说。2007年，他从湖

北工业大学毕业后，被聘为我

市第一批大学生村官，并在同

年 12 月当选为湖岭镇芳庄社

区卓庄村党支部副书记。

他上任后，带领村民投资

30多万元创办白鸽养殖场，并

筹建瑞安市羽丰畜禽专业合

作社。抱着带领偏僻山村致

富的想法，他的白鸽养殖年销

售总额曾一度达40多万元。

然而，种种因素却让这个

创业项目最终停止。姚佳介

绍，2012年禽流感之后，白鸽不

仅价格卖不高，且频频遭遇滞

销，最后他们只好将白鸽亏本

处理，合作社损失10余万元。

“或许是受大环境影响，

也和前期市场调研不深入有

关。”姚佳回忆创业历程，失败

的原因虽和环境因素不无关

系，但白鸽的市场趋近饱和，

也令他们难以获得更多利润。

虽然经历了创业受挫，但

姚佳并不后悔当初的创业选

择。“第一次创业给了我很多

经验教训，今后的创业将会更

加理性。”姚佳说。眼下，他正

在物色新的创业项目。

自主创业，各有千秋

给青年创业者的忠告：与事业一起成长
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股票

看多
上海证券：
大盘目前处于多空交织的区

域，基本面走弱而资金面政策面乐

观，因此股指大幅度上攻或者下挫

的可能性都不是很大。从技术形态

上看，大盘已经几乎完全收复 9 月

16日大阴线。预期后市有继续向上

拓展空间。因此，投资者可适当关

注业绩优良的中小板创业板等小市

值个股。

期货

浙商期货：
周五国内期市以弱势下跌为

主，数个品种创下近几年的新低点。

螺纹钢价格继续下跌，首先是由于生

产原材料价格的下跌，钢厂都加大生

产马力，虽然近期利润大幅缩水，但

并无减产意愿；其次是疲软的下游需

求和巨大的库存，后市螺纹钢以弱势

下跌为主。而国内油脂受美豆下跌

和国内高库存影响继续下跌，短期内

保持空头思路。

（分析师观点仅供参考，不构成

投资建议）
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升级养殖场、进军净菜加工新项目……先行者们给出建议：

大学生创业的脚步这样走

周五早盘沪指低开高走，早盘

盘面热点散乱，权重股低迷，沪指

在 2300 点 上 方 维 持 窄 幅 震 荡 走

势。午后开盘沪指震荡走高，土地

流转、三沙概念等题材股午后活

跃，沪指快速走高。随后，两市热

点开花，航空股等前期大幅回调股

开始反弹，同时以中字头、煤炭股

为首的权重股齐发力，沪指持续走

高。创业板走势强劲，早盘开盘后

直线上冲，站上 1500 点，随后维持

大幅波动态势。截至收盘，沪指报

2329.45 点 ，涨 幅 0.58% ，成 交

1443.45 亿 元 ；深 成 指 报 8047.25

点，涨幅0.53%，成交1617.79亿元；

创 业 板 指 报 1499.12 点 ，涨 幅

0.56%，成交量306.55亿元。

“兔倌”吴礼具


